

durch die gesellschaftliche Organisation und die Struktur der Produktion; soweit diese an die gegenständlichen Elemente der Produktivkräfte gebunden sind, gehören sie zur materiell-technischen Basis der Gesellschaft. Die m. B. unterscheidet sich nicht in diesem oder jenem technischen Detail von der materiell-technischen Basis des Kapitalismus. Sie unterscheidet sich, entsprechend dem sozialistischen Eigentum an den Produktionsmitteln, durch die qualitativ neue Zielsetzung, die quantitative Ausdehnung und die Struktur. Deshalb muß sie in allen sozialistischen Ländern, unabhängig vom Vorgefundenen Entwicklungsniveau der Produktivkräfte, geschaffen werden. Die planmäßige proportionale und mit den realen Bedingungen übereinstimmende zügige Entwicklung der Produktivkräfte und der m. B. ist eine allgemeine Gesetzmäßigkeit des sozialistischen Aufbaus. Die m. B. wird in allen Bereichen der Volkswirtschaft errichtet, deshalb schließt sie die materiell-technische Ausstattung der nichtproduzierenden Bereiche ein. Sie erfordert die sozialistische Industrialisierung. Die m. B. dient dem hohen und kontinuierlichen ökonomischen Wachstum, der Erhöhung des materiellen und geistig-kulturellen Lebensniveaus der Bürger, der Sicherung der ökonomischen Unabhängigkeit vom Kapitalismus, der Stärkung der Verteidigungskraft, der rationellen Nutzung der Naturressourcen. Die m. B. ist eine wichtige Voraussetzung für die Entwicklung und Festigung der sozialistischen Produktionsverhältnisse sowie für die Realisierung des Bündnisses der Arbeiterklasse mit der Klasse der Genossenschaftsbauern und den anderen Werktätigen. Die m. B. wird vor allem charakterisiert durch das Niveau und den Umfang der angewandten Arbeitsmittel, durch den Grad der Ausnutzung und Verarbeitung der Rohstoffe und Materialien,

durch den wissenschaftlich-technischen Entwicklungsstand, insbesondere durch die Technologie und ihre Nutzung in der Produktion, durch das Niveau der gesellschaftlichen Organisation der Arbeit und durch die Produktionsstruktur. Ihre weitere Entwicklung wird maßgeblich bestimmt durch den —>• *wissenschaftlich-technischen Fortschritt*, durch die —<■ *Intensivierung der gesellschaftlichen Produktion* und die Akkumulationskraft der Volkswirtschaft sowie durch die —▶ *sozialistische ökonomische Integration* der Mitgliedsländer des RGW. Charakteristische Merkmale ihrer Entwicklung sind: die sozialistische Rationalisierung und Rekonstruktion in allen Bereichen der Volkswirtschaft, der planmäßige Übergang zur Mechanisierung und Automatisierung wichtiger Vorhaben und Betriebe entsprechend den realen Möglichkeiten, die Anwendung der elektronischen Datenverarbeitung zur Steuerung der Produktionsprozesse (Anwendung der Mikroelektronik und der Robotertechnik), die zunehmende Elektrifizierung und Chemisierung, die effektivere Verarbeitung und Verwendung der Arbeitsgegenstände. In der DDR wurde der Aufbau der m. B. mit der —▶ *Enteignung der Betriebe von Nazi- und Kriegsverbrechern* begonnen. Unter schöpferischer Anwendung der allgemeinen Gesetzmäßigkeiten des sozialistischen Aufbaus auf die Bedingungen der DDR orientierte die SED auf die Beseitigung der aus der kapitalistischen Entwicklung, den Kriegsfolgen usw. entstandenen Disproportionen, auf die weitere Entwicklung und technische Vervollkommnung der materiell-technischen Produktionsbasis der Industrie, der Bauwirtschaft, des Verkehrswesens, auf die Schaffung der materiell-technischen Basis für die intensiv betriebene sozialistische landwirtschaftliche Großproduktion und die planmäßige proportionale Entwicklung der Volkswirtschaft,